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PONENCIA

Luis Espinoza Oteiza 
Académico de la Escuela de Educación Física

Estimados Colegas.

Me presento para exponer ante Uds. la necesidad de transformar la energía humana 
de este Claustro, en la fuerza intelectual y espiritual que posibilite dar continuidad a 
la restauración del edificio patrimonial de nuestra universidad, según los deseos de 
nuestros fundadores, quienes siendo sus primeras autoridades tuvieron la visión  por 
ofrecer una oportunidad de formación integral a todos quienes desde los primeros años 
se integraban a la vida universitaria, ya sea desde el aprendizaje como estudiantes, a 
la transmisión del conocimiento, como profesores, investigadores y académicos en 
general, o como miembros del estamento administrativo, funcionarios de gestión y los 
servicios. 

Qué es lo pendiente se preguntarán Uds.? 

Lo pendiente es el Gimnasio de la Casa Central de la PUCV, que se encuentra en 
el corazón del edificio patrimonial de la universidad, el cual se inauguró hace más de 
70 años, con el firme propósito de complementar la formación y aprendizaje técnico 
profesional de los primeros años, hacia una concepción más integral de los estudiantes 
que asistían a la universidad. Esto es muy significativo, porque la universidad en 
esos años tenía alrededor de 900 estudiantes y si aceptamos la tendencia de 
actividad física o deporte de la población en donde aproximadamente el  20% asiste 
a programas regulares de práctica deportiva, podemos estimar que en esa época se 
ordenó la construcción de un gimnasio para una población practicante no mayor a 
200 beneficiarios directos.  En la actualidad, tenemos un uso semanal promedio de 
gimnasio de más de 500 personas – es decir 2.000 beneficiarios al mes - que reciben 
servicios deportivos, entre estudiantes, funcionarios y usuarios tanto propios como 

externos.  En donde el uso y el paso inexorable del tiempo ha puesto a prueba la 

fortaleza de éste “magnífico recinto” en comentarios de la época.   Por cierto con el 

transcurso del tiempo se lo ha dotado de salas de ejercicios adicionales, no obstante 
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en definitiva, quiero decir que, en materia de reparaciones, actualización o restauración 
definitiva,  no hemos crecido a la velocidad de sus requerimientos, cuestión que hoy en 
día nos  impone el modelo educativo de nuestra universidad. 

La idea de un gimnasio para la universidad, data del momento mismo de la 
construcción del edificio patrimonial actualmente restaurado, sin embargo desde 
finales de los años 40 es cuando comenzó la preocupación por la optimización del 
espacio físico. “El amplio patio comprendido entre los dos edificios y concebido para 
gimnasio, había permanecido sin las acomodaciones necesarias para la práctica de 
deporte y esparcimiento, hasta las postrimerías del rectorado del padre Malaquías 
Morales, en que se consiguió la construcción de un formal coliseo deportivo”. (1)

Sólo para terminar este relato histórico de la construcción del gimnasio, “La idea 
comenzó a gestarse en 1944 a propuesta del Centro de Deportes de la Universidad. En 
esa ocasión se estudiaron el proyecto de Manuel Dominguez  y el de Carlos Zalaquett, 
siendo aprobado éste último en 1946. Para concretarlo en el año 1947 se siguió el 
expediente de reunir fondos mediante un pequeño aumento del valor de la matrícula, 
pro-construcción del Campo Deportivo Universitario”.(2) En 1951 en el rectorado del 
padre Jorge González, estaba concluido con “aposentadurías para el público, que 
comenzó asistir regularmente a los encuentro de básquetbol y boxeo”.(3) 

Desde esa época el Gimnasio ha permanecido casi sin intervenciones mayores y 
hoy después de 70 años, realizando distintos arreglos, casi siempre menores, ya no 
resiste más parches.  

Al revisar las crónicas y escritos referidos al desarrollo institucional, se puede 
constatar que sus autoridades académicas, tuvieron a la vista la necesidad de dotar 
de espacios deportivos que complementaran este interés y necesidad estudiantil.  Luis 
López González, - sólo por poner un ejemplo - académico de nuestra universidad, filósofo, 
matemático, arquitecto, decano de la facultad de filosofía y educación y primer director 
de la escuela de educación física, sin duda un visionario, estuvo siempre ocupado 
de la formación integral y en tal sentido estoy seguro no habría dudado en apoyar 
la construcción del actual gimnasio de la universidad, que a la postre entre los años 
60 al 90 fue un ícono de la formación y aprendizaje biopsicosocial estudiantil, porque 

esas generaciones, jamás olvidarán que en el gimnasio de la universidad, vivieron, 

experimentaron y se emocionaron no sólo a través de las experiencias deportivas, sino 
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que también a las distintas actividades que allí se realizaban; deportivas por cierto, pero 

además culturales, fiestas, encuentros de confraternidad, incluso claustros plenos que 

fueron realizados antes y después del retorno a la democracia. 

Hasta el día de hoy, después de los 90 , es decir 30 años después de sus últimas 

jornadas de gloria, el gimnasio de nuestra universidad sigue murmurando y conversando 

con quienes quieran escuchar sus voces, sus vítores, sus alegrías y llantos, se escucha 

en los laberintos de la universidad pero no con la fuerza y energía de antaño, porque la 

capacidad de recibir  siempre es proporcional a la capacidad estructural de responder. 

Y nuestro gimnasio ya no tiene la capacidad de responder,  se cae a pedazos, se llueve 

y presenta un riesgo para la seguridad de sus beneficiarios. Por eso he venido ante 

Uds. porque entre todos tenemos que hacer un esfuerzo y compromiso por levantar 

este ícono del aprendizaje estudiantil, 

Personalmente estoy comprometido y haciendo las gestiones iniciales con el 

Gobernador Regional, para optar a financiamiento que nos permita cofinanciar el 

proyecto de restauración. 

En tal sentido, he conversado con el rector y con otras autoridades, - y se los expongo 

a Uds.  para vuestra consideración - en el sentido que el proyecto, debe comprender una 

propuesta que permita diseñar un gimnasio/auditorio multipropósito, con interacción 

acústica, que permita la práctica de deportes colectivos, las actividades culturales y 

musicales masivas, así como también los eventos académicos como los claustros 

plenos. 

Por lo tanto invito a todos  y cada uno de Uds. a sumarse a esta iniciativa, a que nos 

constituyamos desde nuestras particularidades en socios de la propuesta. 

Gracias. 

Valparaíso, agosto de 2023

Referencias: (1), (2),(3): Urbina R. & Buono-Cuore R. (2004). Pontificia Universidad Católica de 
Valparaíso.  Desde su fundación hasta la reforma 1928 – 1973. Un espíritu una Identidad. 


